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北沟村的夜，如同被幕布紧紧包裹

了一般。

凌晨 3 点钟，幕布微微翘起一角，一

丝白光从天地之间的缝隙挤了进来。

村子醒了。窸窸窣窣的脚步声向同

一个方向涌动。

半小时之后，幕布被猛然掀掉，整个

村子哗啦亮了。

470 公顷、1061 栋蔬菜大棚，如一片

白色的汪洋匍匐于黑土之上。

一

在 广 袤 的 东 北 黑 土 地 上 ，吉 林 省

榆树市八号镇北沟村只是一个普通的

村庄。

它位于黑龙江和吉林两省之间，处

于哈尔滨、榆树、扶余三市交界，区位优

势明显。但是因为没有产业，耕地多为

坡地，道路泥泞难行，所以，在很长一段

时 间 里 ，贫 穷 的 标 签 贴 在 北 沟 村 的 身

上 。 如 今 ，虽 说 北 沟 村 已 经 告 别 了 贫

穷，但一提到“穷”这个字眼，还是会让

村民感到隐隐的疼痛。用老村支书的

话 说 ，我 们 穷 得 太 久 了 。 而 这 顶 穷 帽

子，在 2017 年年末，终于被全体村民齐

心摘掉。

我来到北沟村蹲点时，已经是 2022
年 7 月。

北沟村的头茬西红柿刚刚上市。外

地的客商已早早住进村子等着收菜。

凌晨 3 点钟，北沟村的村民陆续进

棚了。有力的大手扣动着喷雾罐，细密

的水雾打在刚刚开放的小黄花上；缠满

白色胶布的手指灵巧地操控着剪刀，将

多余的枝杈统统去掉。这是即将坐果

的二茬西红柿。大伙儿在西红柿的南

边种上豆角，这样既能多收一茬豆角，

多挣一份钱，宽大的豆角叶又能为成熟

的西红柿遮光，保证上市的西红柿果实

新鲜。

在头茬西红柿大棚里，粉红的西红

柿正被装筐送往收货点，分等、装箱，然

后运往各地。

有 770 户 3000 多人的北沟村，全村

棚膜蔬菜种植面积占全部耕地的 42%，

平均每户拥有 1.5 栋大棚。

我在从南向北的第二十三栋大棚前

停了下来。 58 岁的村民闫桂福正用两

根手指小心地为西红柿走杈子。因为一

次事故，他的右手仅剩下这两根手指。

第二十四栋大棚里，闫桂福媳妇唐

井凤正歪着头费力地摘柿子。由于身患

疾病，她失去了进城打工的机会。

一残一病，却要养活患有精神病的

儿子和两个正在上学的孙子。曾经的艰

辛可想而知。

“债务早还清了，家里摩托车、四轮

车都有，一年还能净挣 20 多万元……”

提起现在的日子，闫桂福憨厚的声音里

流露出自信和骄傲。

虽然早就听说村里的情况，但闫桂

福这样可观的收入，还是让我吃了一惊。

二

穷了一辈子的闫桂福，从不敢想象，

有一天自己也能有几十万元的存款。自

家的房子变了样，庭院变了样，连人的精

气神儿也变了样。

“得感谢老支书。”闫桂福口中的老

支书，叫刘占文。 2007 年，刘占文当选

为北沟村党支部书记。当上村支书后，

他心心念念都是一件事——带着全村人

扣大棚。

然而，把全村人组织起来干一件事，

这是个相当艰巨的挑战。

3000 多名村民各有各的情况，各有

各 的 心 思 ，怎 么 做 到 思 想 统 一 干 一 件

事？怎么把他们手里最宝贝的土地集中

起来，由村里统一规划、连片发展？

刘占文的经验就两条：一是党的领

导，党员必须打先锋；二是“民心无价”，

永远把村民的利益放在第一位。

刘 占 文 带 动 村 干 部 、党 员 率 先 发

力。村干部、党员率先扣大棚，承担“试

错”风险，让农民看到发展机遇。在集中

土地过程中，遇到不同意流转土地的村

民，刘占文就拿出自家的地，用一亩半一

等地兑换村民一亩差地。就这样，村支

书带头，村干部和党员们“各显神通”，通

过各种让利办法拉村民“入伙”。

北沟村的大棚每栋都在 3000 平方

米以上，造价七八万元。建设初期资金

短缺，村班子成员便发动各种关系从哈

尔滨、扶余、榆树等地，为村民赊电线、彩

钢瓦、大棚布等，一些实在不能赊账的东

西，班子成员就自掏腰包，共垫付 40 多

万元。

近 20 年的基层采访经历，让我越来

越感到，一位好的基层带头人的思路和

决心是多么重要，会怎样举足轻重地影

响这一方土地上人们的生计。这一点，

在北沟村再一次得到了验证。

2014 年，国家下发了一笔上千万元

的棚膜项目补贴。为了把这笔钱用好，

全省各级召开了多场调研会，研究“补给

谁、谁来建”等问题。

当时，刘占文自己有一家合作社，

有人劝刘占文为自家合作社争取这笔

“巨款”。

可是刘占文却说：“补贴必须补到一

家一户建棚农民手中，这样才能真正让

农民有积极性，真正把这项事业长长远

远地做起来……”刘占文坚信，农民只有

得实惠，才会跟着村里干，大棚事业才能

往前走。

最终，刘占文为村民扣棚争取到了

大额补贴。然而，因为头一年北沟村的

蔬菜在向南运输时受阻，菜价一路下跌，

很多农民一年的辛苦都白费了，所以，大

家扣棚的积极性并不高。

怎么办？

依然是党员率先发力。北沟村每名

党员自领“军令状”“责任书”，带头扣棚，

同时游说亲朋好友扣棚，说服普通村民

扣棚。缺技术教技术，缺钱垫钱，目标只

有一个——棚膜产业上规模。

功夫不负有心人。这一年，北沟村

的西红柿一入市就卖了高价，一栋大棚

收入 13 万元左右。北沟村也成为榆树

市规模最大的棚膜基地。

那时，闫桂福看在眼里，心里也痒痒

的。可是，自己一家子加起来才勉强算

一个半劳动力，种大棚是个辛苦活儿，自

己这体格怕是撑不住，而且，一身的陈年

旧债都还不上，哪来的闲钱建棚呢？

2017 年，国家又来了补贴新政策。

农民只需要拿出两三万元就能建一栋

棚，如果自己多出力，工钱料钱还能再

省省。

刘占文掂量了一下，以闫桂福的情

况，应该可以侍弄一栋棚。于是，便发动

党员帮助闫桂福解决钱和技术的问题。

那 年 7 月 ，头 茬 西 红 柿 提 前 上 市

了。一辆辆收货车开进了村子里。

大棚里，闫桂福媳妇唐井凤身上背

着的小腰包鼓鼓囊囊，里面是一张张百

元大钞，足足有 5 万元。这只是她家一

季一棚的收入。唐井凤嘟囔着：“秋了，

再扣两棚。”

三

2021 年换届，刘占文因为年龄原因

卸任村支书。 80 后王春庄当选为新一

任村支书。

王春庄是土生土长的北沟村人。大

学毕业后他在村里任治保主任，是刘占

文的左膀右臂，也是北沟村脱贫攻坚的

一员干将。

这时的北沟村，已经拥有 7 个蔬菜

产业园区，年产值达到 1.46 亿元，年人均

可支配收入达 3.6 万元。 2020 年、2021
年连续被农业农村部评为“全国乡村特

色产业亿元村”。

产业发展成熟，村民生活富裕，土地

和人力相对有限，北沟村再发展的潜力

在哪里？如何“锦上添花”在新一轮乡村

振兴中加快发展？王春庄感到自己身上

的责任大，压力也大。

3 个月后，就在王春庄苦心探索北

沟 村 发 展 方 向 时 ，中 共 吉 林 省 委 实 施

乡 村 振 兴 战 略 工 作 领 导 小 组 下 发 通

知 ，北 沟 村 被 确 立 为 省 市 领 导 乡 村 振

兴 联 系 点 ，要 将 北 沟 村 着 力 打 造 为 在

全省具有示范带动作用的乡村振兴样

板村。

“北沟村的机会来了！”王春庄的兴

奋难以掩饰，他第一时间将这个好消息

告诉了老支书。

没有谁比老支书更清楚这个机会的

重要性。

“北沟村能有今天，我们是得了国家

政策的利，得了五级书记抓振兴的利。

单打独斗、各自为战，再好的带头人也走

不出百余里。”刘占文语重心长。

好消息刚落地，长春市委办公厅的

工作人员便入村了。

北沟村正在默默地发生着一些变

化，这种变化不光是在表面上，更在人

的 心 里 。 村 干 部 知 道 的 多 了 ，眼 界 宽

了，脑袋里想的事情也在发生改变。更

明显的变化是，他们的工作节奏突然快

了几倍。

王春庄最大的感受就是时间不够

用，各项工作谋划要快，落地要快，推进

更要快。奇怪的是，这种紧张的节奏没

让他感到一丝疲惫，反而是方向更明确，

内心更踏实，干劲儿更足了。

“农村电商要发展，棚膜产业要强

大，村集体经济要壮大，要在全省率先实

现共同富裕！”王春庄有了明确的目标和

动力。

村东头，老的棚膜园区开始提档升

级。村西头，现代化蔬菜交易市场将于

今 年 10 月 投 产 。 有 了 自 己 的 交 易 市

场 ，便 拥 有 了 蔬 菜 定 价 话 语 权 。 运 输

业、包装业乃至餐饮业都会随之发展起

来，周边村庄的棚膜经济也将加快发展

步伐。

吉林省农业综合信息服务股份有

限 公 司 为 北 沟 村 开 通 了 村 治 理 云 平

台。“政策直达”“阳光村务”“智慧党建”

“无人机巡航”等多种应用模块进入试

用阶段……

离开北沟村的那天，天空下起了小

雨。王春庄开车送我们。正准备出发，

一位年轻人从大棚里出来，走到我们跟

前，对王春庄说：“王书记，我想入党，您

看我还有啥差距，还要咋努力？”

王春庄笑着告诉我，现在，村里的年

轻人越来越多，不少人入党的意愿越来

越强烈。有了更多年轻人的回归，北沟

村的发展一定会更好！

在北沟村的大棚里……在北沟村的大棚里……
孙翠翠孙翠翠

我的人生在阳泉拐了个弯儿。

1984 年大学毕业分配之时，可供

我选择的城市有三个：以家乡山阴县

来定位，就近偏北的大同市、稍远偏

南的太原市和东南方向最远的阳泉

市。我毫不犹豫选择了阳泉，因为它

最远——也许这就是年轻人渴望远

行的心吧。

刚到这座城时，正是仲秋时节。

从家乡乘火车去阳泉报到，慢悠悠的

绿皮车催生着我的困意……当列车员

提前预报下一站是阳泉时，我顿时睡

意全无。从车窗向外望去，深沉的夜

色里，灯光闪耀。我的心中满是憧憬，

得有多少高楼林立啊。然而，在火车

站候车室待了几个小时后，天亮后背

着行李卷行走在大街上，我才恍然大

悟。那景象，完全是山城一排一排坡

度阶升的人家，在夜色掩映里家家户

户灯光闪烁，因此造成的“特效”。

阳泉是一座山城。雄奇巍峨太行

山，还有吕梁山，在山西境内之大势都

是南北走向；然而山城阳泉的山形水

势，却是两山夹一河的东西走向。阳

泉有一条桃河。据《平定州志》记载：

“桃水，源出寿阳县东南桃源沟……水

赤色如桃花，故名”。曾经水色如桃花

的桃河，那时候却已变成一条穿城而

过的季节河。每逢雨季，河水暴涨；干

旱年份或少雨季节，则河床裸露，砂石

遍布。这成了山城人的一块心病。

两年后，我从位于桃河北侧的某

中学，调到位于桃河南边的阳泉市文

联做编辑。那时候，大家都如饥似渴

地求知。记得当时，我们围在《阳泉日

报》副刊部几位年轻编辑身边，七八个

文学爱好者，热火朝天地聊着诗歌、散

文与小说，兴致勃勃地谈论着理想。

大家都憋足劲儿，想搞出点“响动”来。

“响动”偶或有之。有的在《山西

文学》接连发表小说，有的在《人民文

学》刊登作品。每次“响动”都会在大

伙儿心中激起千重浪花。我也搞出一

次“响动”。1988 年在《人民日报》“大

地”副刊发表了一篇杂文。从那以后，

年轻的心开始躁动起来。在妻子的鼓

励下，我这个农村娃也想走出去见见

世面。正如当年从塞北向南走来，如

今又扭头向东一折，为理想，为文学，

从阳泉出发，走向京城。

北京在我心中，是一座名副其实

的海纳百川、欣欣向荣的超大都市。

然而，闯京城，大不易。一个外地人有

幸融入陌生的大都市，有时候干得风

生水起；有时候又难免“水土不服”，让

生活的浪花打翻在地。

自十六七岁离开村庄外出上学，

我从未向父母吐过苦水。一生都劳作

在黄土地上的亲人，不一定了解也未

必能理解自己的真实生活。逢年过节

回到家，见到慈爱的父母和亲爱的姐

姐哥哥，也从来都是报喜不报忧。不

过，失意的时候，我却最爱回阳泉，仿

佛当初的出发，就是为了回归。

回到阳泉，当年一起搞“响动”的

朋友，便会笑呵呵地聚拢到一块儿，见

面只一句“回来了”，然后便一起喝茶

唠嗑，依然畅谈理想和文学。置身其

中 ，你 会 感 受 到 老 友 之 间 的 真 挚 情

感。夜幕降临，住在好友郭哥于桃河

北岸的家中。夜深人静之际，我们二

人畅谈正欢，每每聊得忘记了时间，不

知东方之既白。

早饭后，漫步桃河岸边，我被惊到

了——

曾几何时，这条自西向东贯穿整

个市区的河流，变成了一条污水河，

而今展现在我眼前的，却是另一番景

象——一条清澈的河流，岸边花儿盛

开、香气扑鼻，鸟儿在枝头欢快地叫

着……眼前的景象，以及此后数日之

朝朝暮暮，在桃河边的漫步寻访、实

地 考 察 ，都 让 我 领 略 到 它 的 美 不 胜

收，并进一步了解到，它已然给阳泉

的市容市貌、风貌景观、生态环境，以

至关乎人们一呼一吸的空气，带来了

巨大的变化。

大前年，与在阳泉市文联工作的

一位朋友去阳泉的盂县山区采风。朋

友是阳泉当地人。车行在山路上，他

告诉我，盂县是三晋“进士之乡”，据

《山西历代进士题名录》记载，从有科

举制度以来，盂县历代进士共有 161
名，数量在山西全省居前列。阳泉市

下辖三区两县：三区即城区、矿区、郊

区，分布在狭长的桃河两岸；两县即平

定县和盂县。原来盂县竟然这么厉

害。这是我在阳泉时不曾了解到的。

阳泉是一座年轻的城市。它的面

积在山西省 11 个地级市里算是比较

小的，人口数量在全省也排在后面。

但阳泉又是三晋之重镇，经济体量并

不小，特别是文化和教育方面，发展成

果令人欣慰。

这座城，有文化滋养，有历史底

蕴，更有发展后劲。

前些日子，90 多岁的岳母打电话

说，想你们哩，回来吧，阳泉换上新公

共汽车啦。我仔细询问，做记者的亲

戚 告 诉 我 ，百 度 云 计 算 中 心 落 户 阳

泉，阳泉正在转型发展，数字经济换

道领跑，科技赋能应用场景，比如智

慧无人驾驶正在运营测试之中，你回

来也许就能坐上无人驾驶公共汽车

和出租车……

哦！年轻而奋进的阳泉，诗意盎

然的美丽山城。在我心中，我愿意再

次从这里出发！

下图为阳泉城市风光。

张 晨摄（影像中国）
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连江人爱吃海鲜，更爱吃鱼丸，也

喜欢和擅于做鱼丸。福州连江是江海

相拥之地，海多，江多，渔村多，渔民也

多。渔民天天和鱼打交道，大大小小的

鱼种，见得多，捕得多，吃得也多。吃腻

了，便变着法子吃。于是，一有空闲就

开始做鱼丸。

连江人做鱼丸历史悠久。要是有人

问，究竟是什么时候有了鱼丸，没有谁能

够说出个准确的时间来。事实上，连江

人做鱼丸不叫“做”，也不说制作，而是称

作“打”。“打”出来的鱼丸特别可口好吃，

让人口舌生津。连江鱼丸在当地，可以

说是人人喜爱的一道美食。

连江鱼丸由鱼、粉、肉、盐四要素融

合而成。妙处在于，四者的比重没有定

数 ，可 谓 因 鱼 而 定 。 且 看 渔 民 们 如 何

“打”鱼丸。通常是一尾三斤重的鱼，去

头留尾，再弃去肚里内脏，刮鳞，剔刺。

然后，用刀将鱼肉削成片状，用调羮刮掉

鱼皮，再用木制的锤子用力地捶打。把

鱼 肉 打 成 糜 状 后 ，调 以 适 量 的 淀 粉 和

盐。接着，再捶打、再搅拌，直至鱼肉与

淀粉、盐分完全均匀地融合在一起。到

这里，算是完成了打造鱼丸的“前功”，即

鱼丸的“皮”功。一粒鱼丸可口与否，取

决于“皮”功。

连江鱼丸的一个重要特点是，取材

不一，口味众多。连江县 13 个渔业乡镇

150 多个渔村，几乎是一地一味，一鱼一

味。马鲛鱼做的鱼丸，鱼糜嫩；鳗鱼做

的，鱼腥味较浓；带鱼做的，鱼糜松软，有

清香味；大黄鱼则是做鱼丸最佳的皮料，

其鱼糜柔嫩细腻，鱼味清香醇正，不腥不

腻，嚼劲又足。还有鲳鱼、石斑鱼、鲈鱼

等，口味丰富，难以穷尽。

鱼丸可口与否，除了“皮”功之外，内

馅也至关重要。连江鱼丸所用的馅，选

取精瘦肉，或剁烂成糜，或切成粒状，再

调以姜末、葱珠和酱油。有馅的鱼丸曾

被称作“味中味”，意为鱼包肉，食者有吃

一物而享两味或多味之感。当然，一粒

好吃的鱼丸还离不开汆功。

不同地域的鱼丸，做法上的侧重点

也不一样。比如，定海湾鱼丸，重鱼肉之

味；县城的鱼丸，却求淡其鱼味；北茭鱼

丸，重皮之硬质；东岱鱼丸，倾皮之柔功；

奇达鱼丸，着重于皮的细腻；晓澳鱼丸，

重馅之味……爱食鱼丸者，往往各取其

爱。有馅的或无馅的，大的或小的，重鱼

的或重粉的，偏淡的或偏咸的……在连

江，总能找到一款你所喜爱的可口鱼丸。

尽管连江鱼丸多种多样，用材不同，

鱼、肉、粉、盐比例不同，打法不一，大小

不拘，但是，它们的共同特点是，纯海鱼

制作，鱼肉新鲜，皮实馅精，韧性十足，形

状圆满，有的还晶莹如雪，不仅好吃而且

耐看，并且还耐存。

连江，因为这个小小的鱼丸美食，引

得天下美食家纷至沓来，赞赏有加。

美味鱼丸
吴安钦

题 图 为 北 沟 村

2000 平 方 米 的 智 能 化

温室大棚。

季婷婷摄

左图为北沟村的头

茬西红柿上市。

季婷婷摄

下图为鸟瞰北沟村

蔬菜大棚。

白振波摄
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